

RAYUELA

Los gasolinazos parecen ser parte de la estrategia oficial para imponer la reforma energética.

La Jornada

MIÉRCOLES 20 DE AGOSTO DE 2008

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER ■



750222834003

“Inconcebible”, que Gordillo pida desaparecer normales: expertos

■ Vázquez Mota propone aplicar una “transición” en los centros educativos

R. E. VARGAS, E. OUVARES Y K. AVILÉS ■ 54

Intelectuales entregan al FAP su propuesta sobre energéticos

■ Incluye acciones inmediatas para construir refinerías sin apoyo privado

ENRIQUE MÉNDEZ ■ 10

Invirtieron grupos mexicanos 24 mil mdd en el exterior en 2007

■ La cifra rebasa “con creces” la captación de capital extranjero: Cepal

VICTOR CARDOSO ■ 27

Castillo: al centro de Coyoacán no retornarán los ambulantes

ALEJANDRO CRUZ ■ 50

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ	4
DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
BAJO LA LUPA • ALFREDO JAURE-RAHME	20
MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA	28
CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ	52

opinión

BERNARDO BARRANCO	22
JOSÉ STEINSLEGER	22
ARNOLDO KRAUS	23
LUIS LINARES ZAPATA	23
ALEJANDRO NADAL	26

GOLEA ARGENTINA 3-0 A BRASIL Y VA A LA FINAL OLÍMPICA



Lionel Messi es fauleado por el brasileño Lucas durante el encuentro semifinal en el estadio de Los Trabajadores de Pekín. La escuadra argentina dirimirá la medalla de oro con Nigeria. En atletismo, el jamaquino Usain Bolt y el cubano Dayron Robles, plusmarquistas mundiales, avanzaron en busca de la corona de los 200 metros planos y los 110 metros con vallas, respectivamente ■ Foto Reuters

La Jornada Olímpica

Nueva visión sobre Cuba en Miami

■ DAVID BROOKS

Corresponsal

MIAMI, 19 DE AGOSTO. En Miami el cambio demográfico y generacional, junto con una coyuntura política que ya no favorece al Partido Republicano, abre una oportunidad sin precedente para que los candidatos demócratas derroten la hegemonía política del ala conservadora cubano-estadunidense, encabezada por los hermanos Lincoln y Mario Díaz Balart, así como por Ileana Ros Lehtinen.

Las encuestas más recientes realizadas por Sergio Bendixen, de Bendixen y Asociados, especialista en el voto latino, muestran que los adversarios de los Díaz Balart están entre 4 y 5 puntos porcentuales abajo (casi un empate técnico). Además, durante los dos trimestres recientes los candidatos demó-

Los años de imposición de los Díaz Balart se acabarán en las urnas: opositores demócratas

cratas han recaudado más donativos que los representantes federales republicanos.

Aunque se dice que en los 10 años recientes hubo una transformación generacional y demográfica en Miami, “esos cambios no se han manifestado políticamente”. Fuera del estado muchas personas señalan que continúan en el poder los mismos tres representantes cubano-estadunidenses de Miami en Washington.

En entrevista con *La Jornada*, Bendixen, uno de los analistas más destacados de la comunidad latina, advierte: “ahora viene ese cambio”.

Los rivales de los Díaz Balart tienen peso político; ambos son figuras con largas trayectorias en las instituciones que representan a la comunidad cubano-estadunidense de esta entidad.

Raúl Martínez, quien busca derrocar a Lincoln Díaz Balart —quien está en su octavo periodo como diputado federal— fue alcalde de Hialeah (una ciudad de la zona metropolitana de Miami) durante 22 años; Joe García, el contrincante de Mario Díaz Balart, fue la mano derecha de Jorge Mas Canosa y heredó la dirección de la poderosa Fundación Nacional Cu-

bano Americana.

Esta disputa electoral es tan significativa en Estados Unidos que el Comité Congresional Nacional Demócrata ubicó a la contienda como una de las prioridades estratégicas nacionales, y ofreció su apoyo a Martínez y García, por considerar que es real la posibilidad de que derroten a los republicanos, quienes antes tenían las curules prácticamente garantizadas.

En entrevistas por separado, ambos candidatos demócratas subrayaron dos factores clave para su posible triunfo: el cambio generacional de la comunidad cubana, en el cual existen dos visiones muy diferentes sobre la relación con Cuba, y el cambio demográfico, en el que los cubanos ya no son mayoría entre los latinos del estado.